

## RESUMEN

Este trabajo de investigación aborda la problemática de la violencia intrafamiliar que sufren las mujeres, de aquellas a asisten a terapia grupal.

Este estudio tuvo como objetivo principal: *“Determinar las características victimológicas de las mujeres que sufren violencia intrafamiliar que asisten a terapia grupal de la secretaria de la mujer y familia de la ciudad de Tarija”*. El presente trabajo de investigación fue abordado y analizado a partir de la metodología cuantitativa, lo que permitió obtener una información descriptiva y precisa del fenómeno de estudio.

Para tal efecto, se planteó la siguiente pregunta de investigación: *¿Cuáles son las características victimológicas de las mujeres que sufren violencia intrafamiliar que asisten a terapia grupal de la Secretaría de la Mujer y la familia de la Ciudad de Tarija?*

Se tomó una muestra de 50 mujeres que sufren violencia intrafamiliar, los instrumentos que se utilizaron para responder a los objetivos planteados fueron: El Inventario de Personalidad 16PF, Inventario de Dependencia Emocional, Cuestionario de Ansiedad y Cuestionario de Afrontamiento del Estrés.

Según los resultados obtenidos en la presente investigación, se concluye que las características victimológicas de las mujeres víctimas de violencia son las siguientes: Como secuela de la violencia tanto psicológica como física, las mujeres víctimas de violencia presentan una personalidad tierna, sensible, son personas que se encuentran afectadas por los sentimientos, son un poco cohibidas cuando no se sienten en confianza y pueden presentar complejo de inferioridad, debido a la violencia recibida. Además, presentan una dependencia emocional baja, lo cual significa que se encuentran en un parámetro normal, en este punto la dependencia es vista como un factor que hace crecer la relación, donde se destaca la individualidad de la pareja, esto no llega a afectar el funcionamiento de la misma. En cuanto al nivel de ansiedad, estas presentan un nivel normal, indicador de tipo positivo, que hace referencia a que las mujeres víctimas de violencia tienden a centrarse solo en las preocupaciones de tipo inmediatas, por lo cual no llegan a generar un nivel de ansiedad de tipo elevado. Así mismo entre las maneras que tiene para afrontar el estrés son que se enfocan en buscar soluciones a los problemas que atraviesan y ven el lado positivo a las situaciones difíciles que atraviesan. Estos resultados pueden ser debido al trabajo realizado en las terapias grupales, que brindan herramientas para este grupo de personas en riesgo.

## INTRODUCCIÓN

La violencia contra la mujer dentro de una relación de pareja, es una problemática social y de salud que afecta gravemente a quienes la sufren, el hogar constituye el espacio donde las mujeres experimentan mayor riesgo de vivir situaciones de violencia particularmente por parte de sus parejas o exparejas. Este panorama tan desolador lamentablemente se va incrementando tanto a nivel regional como mundial.

Las secuelas físicas y psicológicas de la violencia doméstica son numerosas: Las primeras oscilan desde lesiones menores, moretones, fracturas hasta perder la vida. En el plano psicológico, la violencia puede generar problemas de autoestima, ansiedad, estrés, rasgos de dependencia emocional entre otras.

El contar con un grupo de autoayuda (terapias grupales) puede llegar a ser de gran apoyo para superar la situación de violencia vivida, de este grupo vulnerable, jugando un rol importante que ayuda al empoderamiento personal de las mismas.

La presente investigación tuvo como objetivo: “Determinar las características victimológicas de las mujeres que sufren violencia intrafamiliar que asisten a terapia grupal de la Secretaría de la Mujer y Familia de la Ciudad de Tarija”, de tal manera se pretende conocer los rasgos de personalidad, nivel de ansiedad, nivel de dependencia emocional y afrontamiento del estrés que presentan este grupo de sujetos.

La investigación está organizada en los siguientes capítulos:

**Capítulo I Planteamiento y justificación del problema.** A través del cual se plantea el problema en sus diferentes ámbitos, como el internacional, nacional y regional igual manera se expone la importancia de abordar la temática sobre violencia intrafamiliar, además se muestra los aportes que realizará el estudio tanto a nivel teórico, práctico y metodológico.

**Capítulo II Diseño Teórico.** Describe el objetivo general y los objetivos específicos de la investigación; así mismo se presenta la hipótesis de nuestra investigación

Correspondiente de los objetivos específicos y la operacionalización de las variables.

**Capítulo III Marco Teórico.** Dentro del presente acápite se encuentra las diferentes conceptualizaciones relacionadas con la temática de la presente investigación. Así mismo

presenta más información teórica relevante para poder abordar la problemática de violencia intrafamiliar.

**Capítulo IV Diseño Metodológico.** En este capítulo se describe la tipificación de la investigación, población, métodos, técnicas e instrumentos que se utilizaron, además del procedimiento y la recolección de datos.

**Capítulo V Análisis e interpretación de datos.** En este capítulo se presenta los resultados que arroja la investigación y se realiza las interpretaciones bajo sustento teórico, los cuales intentan explicar el porqué de los datos encontrados.

**Capítulo VI. Conclusiones y Recomendaciones.** En este apartado se emplea proposiciones que serán el resultado obtenido después de todo el proceso de investigación y estas establecen parámetros finales sobre lo observado; También se brinda sugerencias referidas al objetivo de estudio de la presente investigación, posteriormente se incluye la bibliografía, webgrafía utilizada y los anexos correspondientes.